



Der BDKJ Stadtverband Dortmund e.V. bildet in unserer Stadt den Dachverband der katholischen Jugendverbände und fungiert als jugendpolitische Interessenvertretung für die katholische Jugendarbeit in Dortmund. Ziel unserer Arbeit ist es, die Entwicklung und Selbstverwirklichung von jungen Menschen zu fördern bzw. zu ermöglichen. Wir vertreten die Interessen von Kindern und Jugendlichen in unseren Mitgliedsverbänden sowie uns nahestehenden Trägern von Jugendarbeit gegenüber Kirche, Staat und Gesellschaft.



Neujahrsempfang 2018 im Konzerthaus Dortmund

So klingt Dortmund. Im Konzerthaus, im Herzen der Stadt, trafen sich zum traditionellen Empfang des BDKJ aktive und ehemalige Mitarbeitende in der Jugendarbeit und Gäste aus Politik, Kirche und Gesellschaft. Der Neujahrsempfang startete mit einem Wortgottesdienst der jungen Kirche. Ein besonderer Programmpunkt war eine Hausführung sowie ein kleines Orgelkonzert. Ein gelungener „Auftakt“ in das Jahr 2018, bei dem die zahlreiche Gäste die Gelegenheit zu Begegnung und Austausch genutzt haben.

Ein Großprojekt wirft seine Schatten voraus: 72-Stunden-Aktion

Im Jahr 2018 hat sich der BDKJ aktiv mit der Vorbereitung der anstehenden 72-Stunden-Aktion beschäftigt. Unter dem Motto „Uns schickt der Himmel“ wollen Aktionsgruppen vom 23.-26. Mai 2019 die „Welt ein Stückchen besser machen“. Die Projekte werden wieder niederschwellig politische und gesellschaftliche Themen aufgreifen und sich lebens- und glaubensorientiert in die eigenen Sozialräume integrieren. Bald geht's los wir freuen uns drauf!



DortBunt

Beim dritten bunten Stadtfest im Mai, wurde am Sonntag der Klostergarten an der Propsteikirche geöffnet und bot ein umfangreiches Programm. Die besondere Atmosphäre des Gartens und des Kreuzgangs lud viele Besucher zum Verweilen ein. Der BDKJ Dortmund war erneut mit einem kreativen Angebot beteiligt.



Institutionelles Schutzkonzept für Kinder und Jugendliche gegen sexualisierte Gewalt

Ähnlich wie andere (katholische) Verbände und Einrichtungen hat auch der BDKJ Dortmund ein Institutionelles Schutzkonzept für Kinder und Jugendliche gegen sexualisierte Gewalt geschaffen. Bewusstsein schaffen, sensibilisieren und aufklären – Unter diesem Motto werden in den Strukturen der Jugendverbände die Gefahren sexualisierter Gewalt thematisiert. Dieses Thema darf nicht tabuisiert werden, sondern muss umfassend bekannt sein. Dazu sind Leitbilder oder fachliche Standards notwendig, die den Umgang zwischen den Menschen im Jugendverband regeln und ausdrücklich sexualisierte Gewalt behandeln. Diese Leitbilder müssen bei den Aktiven im Jugendverband immer wieder ins Bewusstsein gerufen werden.

Stadtversammlung

Die traditionelle BDKJ-Weihnachtsstadtversammlung fand im Dezember im Katholischen Centrum statt. Wir hielten Rückschau auf das Jahr 2018, es gab Wahlen zum Stadtvorstand und in unsere Gremien und wir blickten vorausschauend auf das Jahr in 2019.

Bei den Wahlen wurden Anahita Shariatzadeh und Kevin Glock neu in den Stadtvorstand gewählt. Nach langjähriger Tätigkeit für den BDKJ wurden Katharina Wehrmann und Thomas Toczowski verabschiedet. Als Anerkennung für ihr Engagement wurde Katharina das bronzene und Thomas das silberne Ehrenkreuz des BDKJ verliehen. In neuer Konstellation mit Anahita Shariatzadeh und Kevin Glock, Christina Strunck, Maria Elena Cauet, Paul Kaupenjohann und dem Geistlichen Leiter Pastor Martin Blume blickt der Vorstand gespannt auf das ereignisreiche Jahr 2019.



junge kirche dortmund

Das Jahr 2018 war erneut durch eine gute Zusammenarbeit zwischen dem BDKJ und dem stadtkirchlichen Projekt *junge kirche dortmund* gekennzeichnet.

Im Besonderen charakterisierte dies die gemeinsame Vorbereitung auf den Weltjugendtag, der im Januar 2019 in Costa Rica und Panama stattgefunden hat.

Bereits Mitte des Jahres konnte während der Kanu-Tour unter dem Titel „Gegen den Strom“ ein erstes Kennenlernen der Teilnehmenden aus Dortmund stattfinden, welches in den kommenden Monaten und mittels weiterer Aktionen und Treffen vertieft wurde. Mitunter in der Auseinandersetzung mit dem Motto, das mit dem Bibelzitat „Siehe, ich bin die Magd des Herrn; mir geschehe, wie du es gesagt hast“ (Lk 1,38) ganz im Zeichen Marias stand. Ein Fotoprojekt in der Dortmunder Innenstadt bewegte die TeilnehmerInnen dazu sich eigenständig auf die Suche nach alltäglichen Motiven und Beschreibungen Marias zu begeben und in Szene zu setzen. Letztendlich traten 13 junge Erwachsene Anfang 2019 die Reise nach Zentralamerika an, um dort eine lebhaftige Feier des Glaubens, Gastfreundschaft und eine Vigilnacht unter freiem Himmel mit Papst Franziskus erleben zu dürfen.

Des Weiteren konnte im Verlauf des Jahres das Format „thank god it´s friday“ erfolgreich fortgeführt werden und setzt weiterhin regelmäßig durch Impulse, Atmosphäre und Musik in Hl. Kreuz Akzente zum Einstieg ins Wochenende.

Kooperationen und Ausblick

In Kooperation mit dem Referat für Jugend und Familie der Katholischen Stadtkirche in Dortmund hat der BDKJ auch in 2018 Fortbildungsabende zum Thema „Kinder schützen“ (Fortbildung gemäß Präventionsordnung) angeboten.

Das Wohl von Kindern und Jugendlichen ist ein wesentliches Merkmal katholischer Kinder- und Jugendarbeit, daher liegt ein Schwerpunkt im Bereich Ausbildung. Die Basisschulung zum Themenfeld „Kinder schützen“ soll ehrenamtliche Gruppenleiter*innen für das Thema sensibilisieren und über unterschiedliche Themen informieren wie zum Beispiel: Wie verhalte ich mich, wenn sich mir ein Kind anvertraut? Was sind nächste Schritte? An wen wende ich mich „im Fall der Fälle“?

Alle Infos dazu findet ihr unter:

 <http://fish-it.de/themenfelder/kinder-schuetzen-kindeswohlgefaehrdung/>

Zudem wurde in 2018 ein gemeinsamer Tag für alle Messdiener*innen in Dortmund unter dem Motto „im olympischen Geist verbunden“ angeboten. An diesem Tag haben ca. 130 Kinder und Jugendliche mit ihren Betreuern*innen teilgenommen. Neben Spiel und Spaß und dem gemeinsamen Gottesdienst diente der Tag dem Kennenlernen und dem Vernetzen untereinander, sowie dazu, das Gemeinschaftsgefühl zu stärken. Außerdem wurden einzelne Leiterrunden bei individuellen Fragestellungen begleitet.

Der BDKJ in Dortmund freut sich auf weitere gemeinsame Aktionen und Projekte mit dem Referat für Jugend und Familie der Katholischen Stadtkirche und der jungen kirche im Jahr 2019 und darüber hinaus. Der BDKJ Stadtvorstand ist sich seiner Verantwortung bewusst, zusammen mit seinen Mitgliedsverbänden im Jugendring Dortmund weiterhin vielfältige Angebote, Projekte und Aktivitäten für junge Menschen zu erarbeiten und zu präsentieren. Wir sehen optimistisch in die Zukunft und hoffen weiterhin auf ausreichende und langfristige Unterstützung durch die dafür zuständigen Stellen.

Darüber hinaus bündeln wir die Termine der jungen kirche, des BDKJ und des Referates für Jugend und Familie auf den „fish it“-Postkarten für interessierten Ehrenamtlichen. Alle aktuellen Angebote sind zu finden unter  <http://www.fish-it.de>.

Aktuelle Informationen und Ankündigungen stellen wir auf unsere Homepage www.bdkj-dortmund.de und unsere Facebook-Seite  <https://www.facebook.com/BDKJ.Dortmund> - und die freuen sich auf viele Besucher.